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共享电单车，你真的懂？（下）
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绿色慢行生力军
认同共享电单车将成为趋势引

领的，还有同济大学城市规划系教
授、上海市城市规划咨询专家潘海
啸。他介绍，在欧洲、北美、日本等
地，电单车非常流行，正被热捧。它受
欢迎的原因是降低了单车的使用门
槛，让那些体力不佳的人群、辛苦了
一天的上班族，都无需再担心骑单车
带来的劳累问题。另外，电单车大幅
扩展了单车的使用范围，让人们可以
在更长的距离上使用，以前不骑车的
人也开始使用电单车出行。
潘海啸说，共享电单车有了电

源，这让它与普通的共享单车相比，
有了各种功能拓展的可能。例如，电
力可以支持车身的定位设备更频繁
地与卫星通信，!""上以及电子围
栏的 #$%定位可以更准确；电力可
以让电单车实现更多的智能化，例
如，可以有显示屏，可以有语音提
示，可以在电单车前后装上探头以
改善安全和记录事故。
如今，经过多年发展，电单车在

欧洲各国的销售量仍然以每年
&'()*'+的速度增长，并已经从出
行领域延伸到运动领域。而在中国，
据上海市自行车行业协会秘书长郭
建荣提供的数据，,'&-年全国销售
的单车为 ,'''万辆，而电单车为
*.''万辆，明显高于前者。
中国的某些区域，正是共享电

单车最好的舞台。重庆市交通规划
研究院总工程师付彦告诉记者，在
山城重庆，太多的坡道对单车本来
是没有使用需求的；但共享电单车
的出现，让这种需求从无到有。“重
庆是非常适合发展共享电单车的，
但目前的问题是有需求，无路权。”
她说，由于之前在城区的山地区域
并未规划过自行车道，现在共享电
单车要进入，就面临无路可走无处
可停的难题。因此，她建议共享电单

车企业要和区域政府交
流合作，先从交通规划
上解决上述问题，然后
再进行投放运营。
潘海啸认为，在上

海这样的平原地区，即
使在中心城区，共享电
单车也依然有很大的发
展空间。他并不认为共
享电单车只适合用于上
海的郊区，或者 *公里、
. 公里以上的出行场
景。“电单车在提升骑行
体验上有更多的想象空
间，对出行方式的自主
选择权应该交给用户，
而不应该由某个部门或
组织来框定。”
在他看来，共享电单车本应该

成为共享单车行业的榜样，现在发
展却受到了限制，这是他不愿意看
到的。他说，事实证明，中国企业完
全有能力制造出质量领先世界的电
单车；而他也相信国人的智慧能管
理好和用好共享电单车。
“上海这样的巨型城市有着巨

大的人员流动性，也就需要对出行
进行非常精细化的管理，为绿色慢
行提供而更多的可能性，这也才符
合卓越的全球城市的发展要求。”潘
海啸说。

链接!共享单车!被念
了政策紧箍咒
近年来，互联网租赁自行车（俗

称“共享单车”）快速发展。据不完全
统计，目前全国共有互联网租赁自
行车运营企业 *'多家，累计投放车

辆超过 &'''万辆，注册用户超 &亿
人次，累计服务超过 &'亿人次。但
同时也存在车辆乱停乱放、车辆运
营维护不到位、企业主体责任不落
实、用户资金和信息安全风险、部分
区域过剩等问题。
这是 .月 ,*日交通部 ,'&/年

第五次例行新闻发布会上透露的信
息。对于上述一系列问题，交通部 .

月 ,,日发布《关于鼓励和规范互联
网租赁自行车发展的指导意见（征
求意见稿）》做了相关规定，明确要
求互联网租赁自行车的使用者应实
名制注册、使用，运营企业为用户购
买保险，鼓励运营企业用免押金方
式提供租赁服务。据悉，下一步还将
与国家发展改革委等部门共同商
议、联合研究制定失信惩戒备忘录，
共同组织实施，同时适时制定基础
通用类国家标准。
在交通部发布共享单车征求意

见稿之前，全国共有七
个城市也陆续出台了监
管意见的征求意见稿，
将城市共享单车纳入规
范化管理。

北京 设定投放数

量上线

北京市的共享单车
《意见》明确了共享单车
不能无序发展，区级政
府应设定辖区最大投放
数量，对共享单车总量
进行控制。企业投放车
辆要安装卫星定位装
置，必须在本市开立企
业资金专用账户等。

上海 单车使用年

限为 !年 "#岁以下禁用

上海对共享单车的使用年限、
服务运营、使用者身高和年龄等做
出了规定，具体包括，须加装车载卫
星定位装置，强制三年报废，年龄满
&,岁、身高在 &01.)&02.米之间才
可以使用，投入车辆总数以不低于
.!的比例配备车辆维护人员。

深圳 将设立单车准入门槛和

退出机制

深圳明确提出车辆投放规模与
全市或者区域设施承载能力、市民出
行需求及企业线上、线下管理水平等
相适应。目前，深圳还在研究制定共
享单车运营服务标准，其中包括市场
准入标准以及退出机制，同时建立企
业信用评价体系，管理服务能力跟不
上的企业或将被清除市场。

天津 每万辆共享单车需配备

不低于 $%名服务人员

天津市的暂行办法中规定，在

天津市提供互联网自行车租赁服务
的企业，应在天津市设立服务机构，
应当具备与其管理需要相适应的线
上线下服务能力、固定办公场所、运
维技术人员及企业管理人员，每 &

万辆互联网租赁自行车配备不低于
.'名服务人员。

海口 损坏共享单车将纳入个

人信用记录

海口市明确表示，使用者故意
损坏、篡改二维码，盗窃共享单车或
者违反道路交通通行有关规定违规
停放自行车的，由公安机关、城市管
理等有关部门依据各自职责依法处
理，并将其违法违规信息纳入个人
信用记录；构成犯罪的，依法追究其
刑事责任。

郑州 推出第三方管理平台管

理乱停乱放问题

郑州公交部门与相关科技公司
联合研发，推出名为“单车之家”的
共享单车管理平台。“单车之家”支
持手机扫码和公交 34卡存取车双
模式，使用一张 34卡即可完成单车
和公交、地铁等公共交通的联乘，将
极大方便市民出行。同时，“单车之
家”也是一个共享平台，支持各品牌
共享单车兼容共存，平台不仅可以
对接入系统的单车进行集中管理，
还可以根据公交客流数据统一调配
单车投放，提高单车利用率。

厦门 拟设置共享单车禁停路段

据厦门市政工程管理处透露，
目前岛内已经新增 &'&个单车停放
区，志愿者会引导市民将共享单车、
自行车放在指定区域。同时，志愿者
将实地调查，针对停放习惯、停放高
峰等进行摸底。下一步，有关部门将
根据调查数据，合理设置停放区。城
管部门将考虑在一些特定道路、区
域设置禁停区。还有一种方式是设
置禁停时间，比如一些道路在交通
高峰时段不得停放共享单车。

摘自"新民周刊#

" 在上海这样的平原地区!即使在中心城区!共享电单车

也依然有很大的发展空间

真相推理师!嬗变
呼延云
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“既然凶手活动的区域锁定了，那么他应
该就在徐诚、王军和侯林立这三个人之中。”郭
小芬说，“而凶手有一个重要的特征，从一开始
我就注意到了———他是个左撇子。”“左撇
子？！”大家不约而同地发出一声惊呼。“没错，
左撇子。”郭小芬说，“刀是从陈丹的右乳右侧
切入———蕾蓉姐，我说的对吗？”蕾蓉点点头。
刘思缈：“你的推理是正确的，凶手的确

是个左撇子！”“犯罪本身是一种疯狂的行为，
所以再冷静的凶手，作案时也会暴露出本
性。”郭小芬说，“现在只要我们看看徐诚、王
军和侯林立这三个人谁是左撇子，就可以知
道凶手是谁了。”大家都有些困惑，对三个人
谁是左撇子，他们都没注意观察。

郭小芬一笑：“香茗，你还记得在莱特小镇
勘察现场的那天晚上，潘大海对你发起突然袭
击时，用电筒照你的眼睛，当时电筒拿在他的
哪只手里吗？”林香茗稍微一想，就回忆起来：
“右手。”“一个人，两只手都拿着东西时，更重
要的一件东西应该拿在最常用的手里。”郭小
芬说，“潘大海当时的主要任务不是用电筒照
你的眼睛，而是———”“左手！”林香茗恍然大
悟，“他是要用左手拿着的棍子攻击我！”
郭小芬说：“我还观察到，当时攻击我们

的所有保安都是左手执棍，可受伤后他们都
用右手捂伤口，这就说明，他们使用左手，仅
仅是受训练时的习惯———是跟教官学的。”
“谁是他们的教官？”马笑中激动地问。郭小芬
说：“潘大海上次回市局销号时，我问过他，谁
是他们的搏击教官，他的回答是———王军。”

刘思缈摇摇头：“这个推理确实很精彩，
但不能证明他在昨天夜里杀死了陈丹啊。”
“昨天夜里那个凶手，也是左撇子。”郭小

芬说。“什么？”刘思缈很惊讶。郭小芬说：“你
们还记得吗？前几天晚上，有个人曾经执刀闯
进小白楼，来到陈丹的病房，想杀害陈丹，结
果被潘秀丽吓跑了。我当时仔细地看了那两
扇玻璃门，发现一个有意思的现象，左边好的

那扇门平安无事，而右边坏的那扇门向楼
门方向倾斜得很厉害。这是怎么造成的
呢？”她一边比划一边说：“人遇到两扇门
时，一般都会推习惯用手的那一侧，如果这
个人习惯用右手，他进楼时推的应该是右
边的那扇门，那门坏得太厉害了，即便一推

之下没有倒，那么也应该朝楼门的反方向倾
斜；而如果这个人习惯用左手，他进门时推的
是左边那扇门，而出门时，依然伸出左手，推
的应该是右边那扇门，导致这扇坏门向楼门
方向倾斜———恰好和现场的情况吻合。”
郭小芬接着说：“而昨天晚上杀害陈丹的

凶手，我敢肯定地说，他和闯进小白楼的执
刀者是同一个人！因为我刚才观察那两扇玻
璃门，发现右边那扇坏门没有任何倾斜现
象，他进门时伸出的是左手，推的是左边的
门……”
“这只能说明他是左撇子，不能说明他和

闯进小白楼的执刀者是同一个人啊。”刘思缈
问。郭小芬冷冷一笑：“可是他出来的时候，推
的依然是左边的门。”所有的人都怔住了。
“如果凶手仅仅是个左撇子，他出来的

时候，应该推右边那扇坏门才对啊，可是他
没有，他推的依然是左边的门，这只能说明
一点———这个家伙知道右边的门是坏的！”
郭小芬说：“只有来过小白楼的人，才知道右
边那扇门是坏的。在来宾登记簿上，登记了
所有探望过陈丹的人———包括那个贾魁在
内———他们当中没有一个是左撇子。而那个
执刀者用左手，不知道右边的门是坏的，结果
差点把门推倒，昨天的杀人者也是用左手，却
已经知道右边的门是坏的———这难道还不够
说明，他们两个，其实是同一个人吗？！”
“我有一个问题。”一直沉默的蕾蓉说话

了。“请讲。”郭小芬说。
“我仔细地听了你的推理。你总结的凶手

特征有三个：&0 他住过莱特小镇的‘临时居
所’；,0 他进过小白楼并知道右边的门是坏
的；*0他是个左撇子。而具备这样条件的人，
普天之下只有王军一个，他住过莱特小镇的
‘临时居所’，进过小白楼，知道右边的门是坏
的，而且是左撇子———这个推理是严密的。”
蕾蓉说，“但是如果你真的想把凶手和王军画
上等号，我想还缺乏一个最重要的东西，那就
是证据———尤其是物证。”
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“选最好的演员当最好的老师。”是当年
上海戏曲学校办学之初，身为校长的周玑璋
坚定不移的信念。周校长的这一办学理念直
接施惠于张洵澎她们这群学生。

&2/2年戏校恢复了，教学工作全面开展
之时，周玑璋的信条依旧毫不动摇。袁雪芬这
边在不遗余力地搜罗有经验的戏曲教学人
才，那一边，周玑璋也在为“师资”愁
得夜不能寐。此刻，他首先想到了自
己一手栽培起来的张洵澎，于是，急
于找袁雪芬要人了。

袁雪芬爱才识才，六年的共事，
虽然时间不长，就私人关系而言，也
已是非常融洽的了，于公于私，袁雪
芬当然不肯轻易放走张洵澎这个难
得的人才，可是考虑再三，虽说张洵
澎在越剧院干得很出色，毕竟是当年
戏校“昆大班”的尖子生，放张洵澎回
昆曲舞台，一定会有更大的作为。虽
然百般不舍，她最终还是决定“放
手”。不过，她和周玑璋谈起了条件。
双方经过一番“讨价还价”，周玑璋拍
板，在戏校给袁雪芬开两个越剧班，
并答应张洵澎回到戏校以后，继续兼
任越剧班的教学工作。

回到戏校，张洵澎更是把所有的精力都
投入到了培育下一代身上。担任教学工作 *'

多年，从张洵澎的教室里走出来的优秀演员
层出不穷，其中相当一部分已经成为了各地
昆曲院团的领导和顶梁柱。戏校的领导和张
洵澎的同行都说：“阿澎手里的学生，成材率
特别高。”张洵澎也以此自许：“有的老师教出
来的学生，十个里面有两三个成材了，这也算
不错了，若是有一半有点名堂那就已经算是
很好了。但我的要求是，凡是跟着我张洵澎学
的，有一个是一个，都要是人才。”张洵澎之所
以给自己订下如此严苛的条件，一是出于对
自己艺术的自信，同时更是对学生的负责：
“学戏不容易，又苦又清贫，孩子到你这里来
学，是信任你，你不好好教给他们艺术，也是
对不起他们。”不过张洵澎又强调，所谓的成
才，并不是说个个都要做主角。毕竟每个人的
演员禀赋不同，舞台上也需要不同的行当。
“但，你就是一个配角，也要有自己的风格特

色，要是台上不可或缺的角色，而不是可有可
无的人肉道具。”张洵澎对于成功有自己的理
解。所以，张老师的学生，无论主角配角，只要
往台上那么一站，总能让人记住———这就是
本事，是老师的本事，也是学生的幸运。
张洵澎敢说“大话”，是有原因的。熟悉张

洵澎的人有时候会开玩笑说：“阿澎，你的眼
睛真是毒。”说张洵澎眼睛“毒”，是因为她会

挑人。这点张洵澎并不否认，她说，
小孩子往我跟前一站，不用几句话，
我就能判断他是不是这块料，将来
是哪个行当的。这点自信，来自于张
洵澎对于舞台的熟悉，也来自于她
对于艺术的鉴赏能力———这是一通
百通的，就好像张洵澎无论是穿着、
饮食，都那么精致妥帖一个道理。
说起选人才，人们也不得不佩

服张洵澎的专业眼光。青年一代昆
曲演员中最出色的两位小生演
员———张军和黎安，当年都是张洵
澎招进来的。张军在报考戏校之前，
在学校一直是个文艺积极分子，常
年在少年宫演出，用老师的话说“见
过点世面”，人也比较灵活，所以对
于招收张军，大家都没有太大的异

议。而当年把黎安招进来，张洵澎可是顶着一
定的压力的。原来当年报考戏校的时候，黎安
是个又黑又瘦的小男孩，性格内向，说话细声
细气的，回答问题也是期期艾艾，看的老师们
直摇头，差点在初试的时候就被刷掉了。可
是，张洵澎却从这个不起眼的小男孩身上看
到了一股“书卷气”。这股“书卷气”对于昆曲
小生来说，是非常重要的，就如同大家闺秀的
端庄，对于闺门旦的决定性作用一样。还有，
就是张洵澎觉得，这个小男孩虽然不声不响，
话语不多，但开出口来声音中有磁性，十分通
透，骨子里又有着一份倔强。“学戏是很苦的，
没有一点倔脾气恐怕很难撑得下来”。因为
“书卷气”和“倔脾气”，尤其是听了他唱得“接
过雷锋的枪”这首歌，张洵澎毅然拍板，这个
孩子我要了。面对一些老师的质疑，张洵澎甚
至拍胸脯立下了军令状———你们不要就交给
我，我保证让他成才。当时的张洵澎大小也是
学校“招生委员会”的成员，虽不能一言九鼎，
业务上还是能做主的。


